

## El Manifiesto del General Volio, será mañana conocido y discutido por los Diputados del Reformismo que se reunirán en esta ciudad para ese objeto

El martes o miércoles de la semana entrante aparecerá el Manifiesto del Gral. Volio informando a su partido de la inteligencia que ha llegado con el jimenismo para resolver el problema político y razonando acerca de las circunstancias que le movieran a tomar esa actitud.

El General tiene ya redactado ese manifiesto que ofrecerá mañana al conocimiento y debate de la representación reformista integrada por los señores don Florentino Lobo, don José J. Ortiz, don Silverio Chaverri y don Enrique Fonseca, quienes, a invitación del señor Volio, se reunirán en esta ciudad para el objeto indicado. La conferencia se verificará en la mansión del señor Fonseca y en la noche el General Volio dará un banquete a aquellos caballeros en el Restaurant "Europa".

En entrevista que tuvimos esta mañana

con uno de esos señores diputados reformistas, averiguamos que merced a la activa labor conciliadora del señor Volio, se ha logrado unificar la opinión del partido un tanto desvarajustada debido a la forma intempestiva e informal en que, por culpa ajena a los dirigentes del reformismo, fueran conocidos del público aquellos acontecimientos, pues, fue idea del General Volio, lanzar esa novedad al país a la vez que el manifiesto explicativo de los motivos de su decisión.

Interrogamos también a nuestro bondadoso informante, Diputado reformista, como dijimos si por algún conducto cierto tenía la noticia confirmatoria del rumor público que da como un hecho que a la par del manifiesto del General Volio aparecerá otro del Lic. Jiménez en que expondrá al país la situación política y las razones determinantes del convenio del Partido

Republicano con el Reformista, a lo que contestó nuestro interrogado que eso era natural, que aunque no lo sabía de fuente republicana por especial confirmación que de tal rumor se le biera hecho a él personalmente, no había ningún motivo para dudar de que el Lic. Jiménez hiciera a su vez en la misma oportunidad que el Gral. Volio las explicaciones pertinentes al país en general, amigos y enemigos, puesto que ambas agrupaciones eran ya factores inseparables de un mismo anhelo de encauzar la República por la vía de tranquilidad que ha de preceder a un gobierno de orden, y que para entrar en esa vía de calma urgía que de ambos lados llegasen al país en forma de voz persuasiva y lógica las consideraciones patrióticas que habían producido el acercamiento definitivo de dos bandos políticos frateros en aspiraciones.

Y, volvimos a preguntar, el señor Jiménez ya firmó el programa de Uds., los señores?

—Si Ud. se refiere a firma material grabada con tinta Staford y rubricada, tal vez tendré que decirle que no, nos dijo nuestro entrevistado, pero hay algo más decisivo que una firma al pie de un documento, tal vez por imposición de circunstancias, firmas y documentos que en la mayoría de los casos no tienen más valor que la manera fácil de salir de un apuro para olvidar al día siguiente, hay algo más decisivo que firma material, repito, y es la base ideológica, de espíritu que en este caso es plena garantía de que si ha triunfado el Programa Reformista porque aun están frescas las palabras de don Ricardo llamando Evangelio a ese programa y agregando después que podría suscribirlo todo hombre honrado

## LA REVUELTA EN HONDURAS

### Informes recibidos esta mañana

Son éstas las únicas noticias recibidas esta mañana de Nicaragua, respecto a la revuelta de Honduras.

Llegó anoche otro barco de guerra americano a Amapala; son tres los que hay actualmente allí, pero no ha habido desembarco de marinos.

El Almirante Dayton encuéntrase de nuevo en Tegucigalpa; dícese lleva instrucciones definitivas del Departamento de Estado. No obstante la estricta vigilancia en la frontera, centenares de emigrado hondureño han marchado a unirse a los revolucionarios.

Cariás entró con su gente a Nacaome sin derramamiento de sangre; ante la avalancha de sitiadores las autoridades militares abandonaron la plaza; no hicieron la menor resistencia.

Dícese que el Presidente López Gutiérrez, de acuerdo con Bonilla y Arias, ha enviado parlamentarios a conferenciar con Cariás; suspéchase que a influencias del Ministro Americano y del Almirante Dayton.

Se tienen informes verídicos de que no menos de cinco mil hombres son los que han ingresado a la revolución.

No se tienen noticias de que hasta ahora se haya librado ningún encuentro, observándose lentitud en la movilización de las tropas del Gobierno, lo que obedece a preconcebidos planes políticos en la esperanza de evitar derramamiento de sangre.

Hablábase anoche de la posibilidad de que el Presidente López Gutiérrez entregaría hoy el poder a un consejo de Ministros, pero no se ha tenido todavía la confirmación de esos informes que proceden de Tegucigalpa.

Los diputados aristas y bonillistas han celebrado nuevas conferencias parciales, sin resultado satisfactorio.

Las cárceles están repletas de reos políticos y continúan los arrestos.

El Gobierno de Nicaragua ha declarado oficialmente su neutralidad absoluta en los asuntos políticos internos de Honduras; igual declaración ha hecho el Gobierno de El Salvador.

## Labores municipales

### Se empieza a resolver el problema del agua en San José

El regidor señor Pochet, particularmente, y sus compañeros de cámara, en general, tienen todo el propósito de dejar resuelto el problema del agua en esa ciudad.

Uno de los tantos medios de resolver ese problema es el que se refiere al aumento del caudal que deba traerse a los estanques y que posiblemente sea el que dé más pronto y definitivos resultados.

El señor Pochet, con el fin de enterarse minuciosamente de esta cuestión, ha dedicado muchas horas, restadas de sus labores particulares, al estudio de este tópico y en compañía del ingeniero municipal, señor Yribe, ha estado ya en las fuentes que surten de agua a la cafetería capitalina, como también se ha dedicado al estudio de los planos y de los proyectos que sobre el particular existen, siempre en compañía de dicho técnico.

De todos esos estudios ha sacado en limpio que la mejor manera de dejar resuelto ese problema, es la de aprovechar las aguas del Tiribí, juntándolas con las del Chigüite y con las de las fuentes del Padre Carazo, debidamente purificadas las primeras, tomándolas desde sus orígenes entubadas o mejorando a conducción de ellas, como resulta más económico, desde su nacimiento hasta la juntura con las otras.

Pero para que la Municipalidad disponga completamente de esas aguas, hay que oír primero a las personas que hacen uso de ellas, en el trayecto hasta San José, a fin de que presenten la

documentación mediante la cual toman sus respectivas pajas, para evitar luego posibles reclamaciones.

Nosotros suponemos que tales personas no tengan derecho real sobre tales pajas, desde luego que no es posible que haya habido autoridad competente que se les haya dado. A fin de hacer tales investigaciones, tiene el acuerdo tomado por la Municipalidad en su última sesión, referente a que el Procurador llame a su oficina a dichas personas y aclare con ellas los derechos que puedan tener con respecto a las aguas que tomen de la acequia del Tiribí.

Hace unos cuatro años la Municipalidad de San José dictó un acuerdo en igual sentido, publicándose entonces un aviso en los periódicos de la localidad, mediante el cual se daba un término prudencial para que aquellas personas que tuviesen derechos sobre las pajas de a-

gua que usan, lo hicieran valer ante el señor Gobernador. Esas que tal cosa no hicieron a su debido tiempo, tendrían que perder el servicio de esas pajas.

Entendemos que nadie comprobó derecho alguno con respecto a tal servicio, y por lo tanto lo que ahora cabría hacer es aplicar el resuelto por la Municipalidad de entonces.

El proyecto con respecto a las aguas del Río Tiribí ya lo expusimos en una de nuestras ediciones anteriores; consiste en llevar esas aguas por un nuevo cauce hasta unir las con las fuentes del Padre Carazo, pero siguiendo a lo largo del río, es decir, en dirección norte al sur, con lo cual quedaría casi seca, si no del todo, la vieja acequia que llega a esta ciudad. Con ese de nuevo cauce se evitará el peligro de contaminación de tales aguas, así como los abusos de que sean desviadas parte de ellas para usos particulares.

## Las nuevas actividades políticas del echandismo

Aún no se ha consultado con don Leonidas Peralta si acepta la Jefatura de Acción del Partido Agrícola. El señor Peralta permanece en su finca "La Caña" y no está bien de salud, esperándose a que mejoré y venga a esta capital para proponerle la combinación, existen razones especiales para suponer que el caballero haga honor a los deseos del partido. Esta designación del señor Peralta para Jefe de Acción del Agricolismo es parte de un plan para la reorganización técnica de la política del partido.

Acercas de estos asuntos se hacen en corrillos tan variados e interesantes comentarios, que provocan algún desasosiego en la opinión.

## Al cerrar la edición

### El Presidente López Gutiérrez asume todos los poderes en Honduras y convocará a una Constituyente

A las 14 horas de hoy el señor Ministro de Seguridad recibió de Nicaragua el siguiente telegrama, de fuente oficial:

"El Presidente López Gutiérrez asumió to-

dos los poderes y convocará a una Constituyente.

El General Cariás se proclamó en San Juan de Flores, Cantarranas".

# LA NOTICIA

DIARIO INFORMATIVO DE LA TARDE

DIRECCION Y ADMINISTRACION

Empresa LA TRIBUNA

TELEFONO 134. — APARTADO L

DE ULTIMA HORA

## Gestión conjunta de los gobiernos centroamericanos para salvar a Honduras de la guerra civil

Un telegrama de Nicaragua recibido hoy al medio día, dice:

"Sábese que el Gobierno de Guatemala, de acuerdo con el Salvador, invitarán a los de Nicaragua y Costa Rica a una gestión amigable conjunta para salvar a Honduras de la guerra civil y de la posible e inminente intervención americana; es la idea que cada país hermano interventor designe un delegado para conferenciar en Tegucigalpa, procedido a la mayor brevedad. El Gobierno hondureño ha recibido con simpatía la invitación que también ven con complacencia los jefes de partido en aquel país hermano. El punto debe resolverse en horas".

NOTA.—A esta hora, que nosotros sepamos, el Gobierno de Costa Rica no tiene conocimiento oficial del asunto.

## La baja en el precio del azúcar ha sido formidable

Hubo empeño en sostener el alto precio del azúcar (¢ 40.00 quintal) y a ese efecto hicieron se cuantas diligencias comerciales fué preciso, entre esas la de sostener la oferta, pero de pronto ésta se desarrolla inesperadamente, toma fuerza y se intensifica de tal manera que se produce una crisis en el Mercado

al extremo de bajar el precio del artículo a ¢ 30.00 con indudables perspectivas de un mayor descenso, lo que se debe a la oferta establecida por el industrial griego, don Abelardo Rojas que es el que ha abarrotado la plaza de aquella mercadería.

## Vócano oficial del agricolismo

Los echandistas contribuyen pecuniariamente para sostener una publicación diaria, oficial, del partido, que posiblemente sea "La Nueva Prensa".

Varias personas hanse encargado recolectar esos fondos y anoche la suscripción alcanzaba

a una suma bastante respetable. Considera el Consejo Directivo de ese partido que en el momento actual, es de imprescindible necesidad que el agricolismo tenga su vocero oficial y de ahí el esfuerzo que se hace en aquel sentido.

## Las condiciones que deben reunir las estaciones radiográficas

Como hay aquí muchos aficionados a la radiografía, nos parece oportuno insertar los consejos que da uno de los ingenieros de West Telegraf Co., sobre instalación de las estaciones inalámbricas, según recientes estudios hechos por ese científico.

Se expresa dicho ingeniero de la siguiente manera:

### LA ANTENA DEBE ESTAR POR ENCIMA DE TODA OBSTRUCCION CERCANA

Hasta donde deba ser posible, la antena debe estar por encima de todo objeto que obstruya el libre paso de las ondas magnéticas.

Los árboles, edificios, tanques de metal, montañas, techos metálicos, etc. tienen la tendencia de absorber cantidades de la energía que debe recibir la antena.

Hay que tener presente que no hay peor que una mala instalación, por lo que debe procurarse una especial atención al método de usar los aisladores.

### CONEXION CON TIERRA

Tierra es otro medio por el cual llegan a estas débiles corrientes hasta el receptor. Aunque la tierra es conductor mejor que el espacio (éter), para transmitir corrientes eléctricas no debe uno olvidar que esas corrientes a veces llegan de cientos y a veces de millares de millas distantes de donde estamos localizados y tratan de hacer el viaje por lugares que le ofrecen menos resistencia a su paso.

El agua sabemos que es un medio conductor eléctrico bastante bueno y que ofrece poca resistencia al paso de las ondas eléctricas. Por eso es que los suelos húmedos de la tierra son los mejores para la conducción de corrientes eléctricas que aquellos secos.

Por esta razón se recomienda hacer una conexión con tierra por medio de un tubo de metal de unos tres pies de largo y de llevar el alambre al receptor.

También se recomienda hacer esta conexión con un tubo de la cañería, siendo en este caso mejor esta conexión.

La conexión con tierra tiene tanta importancia como la de la antena, y en consecuencia, aquella debe ser de lo mejor posible.

### CONEXION AL APARATO

Los alambres que salgan de la antena y de tierra deben estar soldados en sus anudaduras, para obtener la mejor conexión.

Si por alguna razón no sea posible hacer esas soldaduras, debe preferirse usar conexiones especiales, que se fabrican con ese fin, que dan excelentes resultados y que facilitan el enojoso proceso de hacer una soldadura como se debe.

### PROTECTOR CONTRA LAS CARGAS

Muchas personas tienen una idea errónea sobre la antena cuando se trata de descargas eléctricas, según ocurren durante los meses del verano.

Creer que este es un peligro para la propiedad donde se encuentra.

Pero no es así; si ésta está bien construida y con la ayuda de una llave que conecte la antena a tierra durante las tormentas atmosféricas cercanas, es una verdadera protección y actúa como un pararrayos.

Otro método muy usado es el de desconectar los alambres de la tierra y antena del aparato y conectarlos, caso que la antena está directamente conectada a tierra.



**EMULSION de SCOTT** es el remedio más natural para dar a las niñas salud, vivacidad y sangre rica.

## Cambio de residencia

Por prescripción médica, el Licenciado don Mariano Alvarez Melgar dejará el país en breve tiempo, para fijar su residencia en España, junto con su estimable familia.

Es el señor Alvarez Melgar uno de los más distinguidos miembros de la colonia española en Costa Rica, a la cual da honor con sus dotes intelectuales, su patriotismo y su hombría de bien. Llegado al país hace algunos años, fundó su hogar entre nosotros, captándose las simpatías de esta sociedad, la cual lo aprecia y lo estima con justicia y con sobrados motivos.

Con nosotros ha laborado por el engrandecimiento de Costa Rica y con nosotros ha compartido nuestras alegrías y nuestras tristezas, sin que por ello

haya apartado su corazón y su cerebro para la Patria suya, a la cual ha sabido honrar desde aquí.

Con la partida del señor Alvarez Melgar, pierde esta sociedad uno de sus más distinguidos elementos, el foro un miembro meritísimo y la colonia española un apreciable conciudadano. Pero al mismo tiempo nos consuelo saber que el cariño que el señor Alvarez Melgar tiene para Costa Rica, será suficiente para que en lejanas tierras tengamos un amigo que nos recomendará en todo momento.

Se nos informa que el señor Alvarez Melgar fijará su residencia en Santa Cruz de Tenerife, capital de la provincia de Canarias.

## Estado del Banco Internacional al 31 de Enero anterior

Del arqueo practicado en el Banco Internacional el 31 de mes anterior, resulta que el estado de ese banco, con respecto a emisión y reserva en sus arcas, era así:

En oro de diferentes nacionalidades, plata acuñada, billetes plata, monedas de cobre y de níquel y cheques certificados contra otros bancos, tenía una reserva de ¢ 3.318.622.64.

En circulación habían billetes de este banco por la suma de ¢ 16.261.894.00, lo cual anota una reserva del 20 por ciento, o sea de la mitad de lo que dispone la Ley de Bancos.

Esta reserva la ha hecho dicho banco en tres años, de manera que dentro de otros tres habrá completado tal suma en el monto que ordena la mencionada ley, o sea del 40 por ciento.

## Un nuevo remedio para la obesidad

Un reputado médico ha descubierto la manera cómo conjurar la obesidad, sin mayores sacrificios molestias o riesgos.

Se reduce al siguiente tratamiento:

Abstenerse de una alimentación sólida: esto es, ingerir solamente caldos, a base de alimentos vegetales. Aquellos alimentos sólidos que se tomen, deberán ser también de procedencia vegetal y en muy poca cantidad, procurando acompañarlos siempre con alguna bebida.

Si siguiendo el tratamiento, se aconsejan las siguientes reglas:

Masticar bien los alimentos; no cargar excesivamente el estómago comenzando y terminando el día procurando ingerir una bebida ligera; beber muy poco durante y después de un trabajo duro, o ejercicio físico.

Lo más curioso de ese sistema, es que es completamente opuesto a que aconsejan hoy día multitud de médicos.

## Los que marchan al ponerse el sol

Por una pizizagüña cualquiera ha dimitido un alto funcionario del Estado.

Un gesto de esa naturaleza, tan a última hora, cuando el "Sol se pone", constituye un ridículo.

A buen seguro que en 1920, cuando ese "sol" intensamente

soberbio, bello y esplendoroso se levantaba en el horizonte del despertar de la actual Administración, a ese mismo alto funcionario, no se le hubiera ocurrido dimitir....

Coass verdes, Sancho amigo!

## United Fruit Company

— Servicio de vapores —

Principiando con el vapor PASPORES que llegará a Puerto Limón el Domingo 20 de los corrientes, los vapores PASPORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio entre New York y Limón, legando los días Domingo en la mañana y zarpano los días Lunes en la tarde directamente para New York, vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston, Jamaica. Los vapores ESPARTA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Los vapores ESPARTA y SAN BRUNO en combinación con los vapores de la ELDERS & FYPFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpano los días Viernes en la tarde y los vapores SAN BENITO y SAN BLAS zarparán quincenalmente directamente para Boston los días Sábados en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, y a los señores Sasso & Pirie Sucesores, Sús Agentes en San José.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

Enero 11 de 1924.

FERNANDO VOLIO  
PASANTE DE ABOGADO  
OFICINA DEL LIC. ARTURO VOLIO  
CARTAGO

## ZAPATEROS!

FRANCISCO ALVARADO M. "SUCESOR DE A. MATA & Co."

OFRECE A VERDADERA GANGA:  
Charoles Diamante.

Glacés negros y color.  
Badana negra a 0.20.  
Badana cruda fina a 0.45  
Betún negro y color a ¢15.00 y ¢22.20 gruesa.  
Tacones de hule a 18, 16, 14; docena

HORMAS, ULTIMA NOVEDAD PARA SEÑORAS

SURTIDO HERRAMIENTAS

CERVEZA  
**TRAUBE**  
La mejor del país  
PIDALA en todos los establecimientos

# Cartas rezagadas en la Oficina Central

Rafael Araya; Miguel Arias L.; Sofía Acuña Z.; José Alvarez J.; Nely Aguilar; Julio Alvarado; Eloy Arias Murillo; Moisés Arana; Roque Arias; Narciso Alvarez; Zucara Arrieta; María Luisa Aguilar; José Araya; Jesús Arroyo; Augusto Andrade; Francisca de Aleazar; Arturo Acuña; Francisca v. de Alvarado; Clementina Altamirano; Casimira de Ardón; Juan B. Acuña; María Ester Aley; Alberto Anteman; Juanita Aragón M.; Pilar Abarca; Fernando Abarca; Jorge Alfaro; Mamela J. de Artavia; Manuel Alvarez P.; Manuel Arce; José Alcoba; María Arias; Julio Artavia; Carlota Altamirano y Luis Arias M.

Jacinto Bolaños; Santiago Braun; Emilia Baebler; María Isabel Blanco; Esperanza Brenes; M. Benagh; Mercedes de Bernadéz; R. S. Benckel; José Bernadéz P.; Aristides Bonilla; Augusto Brenes; Manuel Bonilla; Alberto Barrantes; Carlos Bruner; Mr. Bround; Olivia v. de Brenes; Octavio Barahona; Olivia O. de Beñán; José Ángel Brenes; Emilia Brenes; Alberto Brackebriague; Jesús Bonilla; Emilia Blackman y Molinda Baty (aviso certificado).

Jorge S. Cordero; José Cavuras; Commercial Corporation of C. A.; Andrés Corrons; Dol. Cortés; Filiberto Castro; Victor Manuel Cárdenas; Mercedes Campos; Abelardo Carfín; Trina Calvo; María del Cardoso; Juan de la Cruz; Manuel Cervantes Molina; Luis Castro Quezada; María Castro; José María Cabrales; José Bernardo Castro; María F. Calvo; Rafael A. Cruz; Rosa Conejo; Pedro Cotot; Rafael Campos; Ormeida Cruz; Luis Castro; Arturo Cruz; Evangelina Cuhero; Jorge S. Cordero; Prudencia Campos; Joaquín Corrales; Florencia Corrales; Andrés Catania; Ra-

fael Cohn; Trinidad Calvo Torres; (aviso certificado) y Juan Calken.

Sauria Chaves; María Chacón; Ana María Chaves; José María Chavarría; Marcial Chaverri; Félix Chacón; Luis M. Chavarría; Antonio Chacón; Ricardo Chavarría; María Chavarría; Ana María Chaves; Mariana Chavarría; Gonzalo Chavarría; Luis Chaves y O. norio Chas.

Salvador Delgado; F. Dorn; Francisco Daza; W. M. Dambly; Tranquilino Durán; Inés Díaz; Andrés Díaz; Adela Dent; Carlos Díaz; Leopoldo Díaz; Desporte y Co.; Inés Dea y W. F. Dorn.

Victor F. Echeverría (2 cartas); Niconor Espinosa (2 cartas); F. E. Escoffery; Rosa Esquivel; Graciela Espinosa; D. B. Ellis (2 cartas); y Carlos Luis Esquivel. Leonor Ferrero; José Fernández C.; Angela de Flores; Alejandro Ferrat; Pascual Fernández; José J. Fernández; Rafael L. Fernández; Manolita Fuster; José Foyosa; Victor Manuel Flores; Efraín Flores; Miguel Frías; Leoncio Ferrera; Flora Fernández; María Flores y María Fernández.

Alfonso Gutiérrez; Elisa V. de González; Secundino García; Herminia Guevara; José María Gutiérrez; José Garita; Elena García; Carlos Girón; José María Gutiérrez; Adeila Gamboa; Constantino García; Jenaro Gómez; José Gutiérrez; Ricardo García; Rogelio A. Guardia; José María Gutiérrez; Ana María Gómez; César Gamboa; Julia Gómez; Victor Augusto González; José María Gamboa; Amparo Gómez; Luisa González; Francisco Giralt; Julia Gorgón; María de González y José A. Gutiérrez.

# Proyecto del Licenciado Alvarez Melgar para construir una escuela mercante

Comisionado por el Gobierno de España, el Lic. Joaquín Alvarez Melgar ha formulado un proyecto de ley para construir en aquella nación una escuela mercante.

Este proyecto, según referencia que de él tenemos, es de lo más viable, y en pocas palabras consiste en lo siguiente:

El Gobierno Español emitirá acciones nominales, por una suma determinada y por diferentes valores cada acción, siendo la menor de diez pesetas.

Estas acciones serán ofrecidas especialmente a los españoles que residen fuera de su patria y en general a los que quieran obtenerlas, sean de la nacionalidad que fuesen.

Los españoles tenedores de esos valores gozarán de varias franquicias: estarán relevados totalmente del servicio militar en tiempo de paz; quedarán exentos de pagar la cédula consular por determinado número de años, etc., además de tener la correspondiente participación en las utilidades de la empresa.

Los no españoles que adquieran acciones de esas gozarán también de algunas ventajas: de hecho, al poseerlas, serán considerados como ciudadanos españoles, si ellos lo desean, pudiendo en consecuencia, cuando lleguen a España, gozar desde ese momento de todos los derechos que las leyes de aquella nación conceden a los españoles naturalizados; elegir, ser electos y los demás de orden civil.

Serán asimismo atendidos en las legaciones y consulados de España, con la sola presentación de la acción o acciones que posean, las cuales, a la vez, servirán también de pasaportes consulares, sin tener que pagar derecho alguno.

Se calcula que fuera de España hay cinco millones de españoles.

Dado caso de que cada español tomase una acción de diez pesetas se lograría obtener una su-

ma de cincuenta millones de pesetas, suma suficiente para poderse construir veinte barcos de cinco mil toneladas cada uno.

Pero como hay que suponer que tales valores también serán suscritos por ciudadanos de otras nacionalidades y que habrá españoles que suscriban cantidades de consideración en esa empresa, se calcula que el total suscrito podrá llegar a doscientos millones de pesetas, cantidad suficiente para construir ochenta barcos del tonelaje expresado.

En el referido proyecto del Lic. Alvarez Melgar se consigna que las utilidades de la referida empresa se dedicarán durante los primeros años a aumentar el número de barcos de ella, sin que durante ese lapso se repare la flota existente, con lo cual al cabo de diez años, por ejemplo, habrá duplicado el capital de la empresa, y en consecuencia, duplicado en número de barcos de ella.

Como se ve, el proyecto es de lo más hermoso. Ojalá que no se quede en el papel, desde luego que es perfectamente realizable y conduce a una gran obra de utilidad mundial.

Felicitemos al Licenciado Alvarez Melgar por la distinción que ha sido objeto por parte del Gobierno de su patria.

# En pleno jolgorio

La vecina población de Escazú se encuentra en pleno jolgorio. Desde ayer están allí en festejos, celebrando el día de la Candelaria, que es hoy. Durarán estos festejos hasta el lunes próximo; de manera que los ecuatricos tendremos mañana domingo donde pasar el día agradablemente.

El programa de estos festejos es de lo más variado. Música, navales, cinematógrafo público, romerías religiosas, bailes etc. Las los empresas de camión que existen en aquella población han dispuesto que sus carros estén constantemente haciendo viajes entre esta ciudad y aquella, para mayor comodidad de los viajeros.

# NOTAS COMERCIALES

Por escritura otorgada ante el notario don Alejandro Fernández, en la ciudad de Alajuela, el señor Natividad Esquivel Chaves vendió al señor Víctor Manuel Madrigal Castro el establecimiento de pulpería y licores que poseía en la villa de San Pedro de Poás.

La venta se efectuó por la suma de mil colones, que han quedado depositados en el vendedor por el término de ley.

El señor Francisco Fresno vendió al señor Luis Beltrán Acuña el establecimiento de hostería, fonda y refresco denominada "La Colmena" que poseía en la ciudad de Imón.

La venta se efectuó mediante escritura pública otorgada ante el notario don Antonio Segura por la suma de ₡ 4000 que han quedado depositados en el vendedor, por el tiempo de ley.

# Se reconsidera un acuerdo

Por la Secretaría de Relaciones Exteriores se ha dictado el acuerdo que dice, con fecha 30 de enero anterior:

"En virtud de deficiencias e irregularidades observadas al reconsiderar los fundamentos del acuerdo número seis del ocho del mismo mes, el Presidente Constitucional de la República acuerda:

Declarar insubsistente la expresada disposición, y nula, lo tanto, la carta de ciudadanía expedida a favor del señor Juan Udelman".

Se trata del expediente que motivó la separación del señor Vargas del cargo que desempeñaba en la Gobernación de la provincia.

# PELICULAS

## De la pantalla de la vida

La señora Anita Solano, madre de cuatro niños, el mayor de cinco años de edad, fue acusada por hurto, procesada y encarcelada.

Esto ocurrió en ausencia de su esposo, Víctor M. Quisada, quien, obligado por la falta de trabajo, marchó a La Línea a buscarlo allí. En ese interim, enfermó uno de los niños y hay hambre en aquel hogar; la infortunada madre implora caridad y se le niega; llega la pobreza a la desesperación y hurta para dar de comer a sus hambrientos hijos... Es acusada, con base al delito, y se le encarcela.

Obligado por estas circunstancias regresa el esposo y encuentra a sus pequeños hijos en la calle.

abandonados; los recoge y con el vago triste y confundido por calles de la capital, implorando para su desventurada comestible, sin ser oído ni atendido por nadie.

Y esto es terrible, sencillamente cruel! ¿Cómo se encarna la justicia en los seres indolentes! Seres jueces, un poco de piedad.

## Por el inalámbrio del Liceo

Por el inalámbrio del Liceo de Costa Rica recibieron en Chile las siguientes noticias: extranjeramente, transmitidas por la tación de Balboa, Panamá.

En la capital de la República de Santo Domingo, las Antillas, un formidable incendio destruyó muchos edificios en el sector comercial de la ciudad.

En Grecia una intensa fiebre, ha causado la muerte de muchas personas. La salud Venizelos ha continuado siendo en extremo de cuidado.

## CAMBRONERO Y SU EXTRADICION

Según parece Lorenzo Cambronero fue apresado y desahogado al ingresar en territorio Nicaragua por autoridades de aquella República y aunque nuestro gobierno tiene noticias acontecimiento parece interesarle bien poca cosa. De lo que deduce que no será solicitada la extradición de Cambronero.

# Va muy adelantado el censo para el detalle escolar que se va a hacer

Los señores Aníbal Amador y Eolivar Sáenz, ex-empleados municipales, han sido comisionados por la Junta de Educación de esta ciudad para levantar un censo de la capital, por el cual se formulará el detalle, conforme los recursos económicos de cada vecino.

La Junta dedicará el producto de este detalle a la construcción de uno o más edificios, según lo que produzca esa contribución, y de los cuales se carece, como saben todos los vecinos de esta capital.

Tomemos que con este detalle resulte lo que con el formulado en 1905; que fueron relativamente pocos los que pagaron la cuota que se les asignó, por no haberse podido encontrar autoridad que procediera, contra los morosos, como da lugar la ley.

Actualmente la Junta de Educación de San José tiene que proveer locales para las escuelas que hay, de las cuales solamente ocho cuentan con local propio. Para las restantes paga altos alquileres, servicio, que está arrendando con el producto del fondo Nacional de Educación. En consecuencia, las otras entradas les sirven para atender la reparación de edificios, por que ha de saberse que los que alquilan tienen que asearlos y repararlos; para compra de útiles para los escolares pobres y para uso de las escuelas y para el pago de su Secretario y Juez Escolar, que por cierto están muy mal retribuidos.

De manera, pues, que no le queda saldo alguno para hacer haciendo un monto con que emprender la construcción de un edificio.

# LA SANTA BIBLIA

EL ESTRENO de mañana en el TEATRO VARIEDADES



Una escena del "Dilubio" de tan grandiosa película

**NO COMPRE** antes de consultar nuestros precios: Cemento Romano, Papel Sulfit de seis clases y en varios colores, Bolsas de todos tamaños, Artículos de escritorio. Materiales de Zapatería, y el surtido más grande de loza de porcelana y hierro esmaltado.

**CACAO MOLIDO DE PRIMERA A \$50.00 QUINTAL**

**LA GRANJA**

APARTADO 256 SAN JOSÉ, COSTA RICA TELEFONO 777

# Información General

## ACIEMENTOS

Ceiza, de Casimiro Vargas Soto  
Amalia Coto Fernández  
Roberto Trinidad del Carmen, de  
CASA MONTES ELIZONDO.

Maria del Rosario, de Urbino C.  
Sánchez y María Guerrero Monson.  
Oscar, de Alfonso Rodríguez Pá  
y Juana Moreno.

Alfonso, de Alfonso Rodríguez  
y Juana Moreno.  
Maria Isabel, de Pablo Emilio  
Bando y Mazariegos, y Consuelo  
Arada Díaz.

## ASAPORITES

Trana Kahrman, para Panamá.  
Gonzalo López C., para Panamá.  
Delfina de Molina y hijos Julio  
Mario Molina, para Guatemala.

## FUNCIONES

Arnold Chavarría, 2 años. Spa  
né.  
Jorge Barrionuevo, 4 meses. San  
José.

## HOSPITAL DE SAN J. DE DIOS

## STRADAS

Trinidad Cantillo, San José.  
Maria Luisa Monge, San José.  
Elias Hernández, San José.  
Evangolina Salas, San José.  
Rafael Mora, San José.  
Luis Arpiola, Turrialba.

Juana Quiros, Montes de Oca.  
Rubén Madrid, Hatillo.  
Francisco Salazar, Barranca.  
Digna Porras, Miramar.  
Santiago Muñoz, Miramar.  
José Muñoz, Miramar.  
Eugenio Muñoz, Miramar.  
Micheles, Mora, Orofina.

## SALIDAS

Mauro Monge, Turrialba.  
Benjamin Alfaro, Florencia.  
Emilia Porras, San José.  
Rubén Villalobos, San José.  
Cletus Soto, Alajuela.  
Santiago Soto, Río Grande.  
Edwin Castellón, Orofina.  
Maria Granados, Santa Cruz.  
Isolina Chaves, Aserrí.  
Angel Chaves, Aserrí.  
Fortunato Sibaja, Limón.  
Juan Rafael Bonilla, San José.  
Arturo Palma, San José.  
Celina Mejía, San José.  
Trinidad Sandí, Villa Colón.  
Samuel Chavarría, Orofina.  
Rosa Cañedo, Carrago.  
Juan Brenes, Puntarenas.

## OPERADOS

Adolina Vargas, San José.  
Isabel López, San José.  
Rubén Herrera, San José.  
Jadito Rodríguez, San José.  
Mélida Ján, San José.  
Juan Martinelli, San José.  
José María, Turrialba.  
Agustina Vinas, Puriscal.  
Erosvida Cordero, Hatillo.

# AEROGRAMAS DE ANOCHE

## COTIZACIONES DE LA BOLSA DE NUEVA YORK

Libras esterlinas, 4.3178; Francos, 4.69; Liras, 4.37; Flo-  
rines, 37.56; Canadá, 97. 0'3; Argentina, 74.71; Yens Ja-  
pón, 45.71; Taels Shanghai, 70.78; Rupias India, 30.67;  
Plata en barras, 63.78.

## LAS MARAVILLAS DE LA CIRUGIA

FILADELFIA, 1. — Una tacnuela fué extraída hoy del pu-  
món del niño de ocho meses Cletus Moore, de San Luis, y  
hay toda esperanza de que el niño se restablecerá comple-  
tamente. El doctor Chevalier Jackson, que realizó la ope-  
ración en el Hospital de la Universidad de Pensylvania, manifi-  
esta que a menos que se presentara alguna complicación,  
el niño sería devuelto a sus padres sano y salvo dentro de  
una semana.

## DON MIGUEL DE UNAMUNO PROCESADO

MADRID, 1. — Comunican de Bilbao que el juzgado en-  
cargado de la causa seguida contra el ex-Rector de la Uni-  
versidad de Salamanca, don Miguel de Unamuno, por los  
conceptos vertidos en su conferencia dada en la asociación  
liberal "El Sitio", ha decretado auto de prisión contra el  
señor de Unamuno.

## EL EX-PRESIDENTE WILSON EN CAMA

WASHINGTON, 1. — El médico de Woodrow Wilson in-  
forma que el ex-Presidente se encuentra postrado a causa  
de una enfermedad de la digestión, y que obligado a per-  
manecer en cama.

## 237 BARCOS CRUZARON EL CANAL DE PANAMA EN LA PRIMERA QUINCENA DE ENERO

PANAMA, 1. — Descientos treinta y siete barcos mer-  
cantes cruzaron el Canal de Panamá durante la primera  
quincena de enero, pagando un total de impuestos de -  
\$ 1.097.960.

## SE COMPLICA LA SITUACION EN EL RUHR A CAUSA DE LAS HUELGAS

DUSELDORF, 1. — La situación en el Ruhr se ha com-  
plicado a causa de las frecuentes huelgas. Se han registrado  
motines de importancia en varios lugares.

## EL CANDIDATO DE UN NUEVO PARTIDO POLITICO AMERICANO

OMAHA, 1. — Robert B. Pointer ha sido designado can-  
didato a la Presidencia por el Partido Progresista del Pue-  
blo, en la primera Convención celebrada por este partido.  
También ha sido designado Roy M. Harroque candidato a  
Vicepresidente. El Partido Progresista ha sido organizado  
por los que postulaban a Henry Ford como candidato inde-  
pendiente.

## ESTA GANANDO ADEPTOS LA IDEA DE CANONIZAR A LENINE

MOSCOW, 1. — La iniciativa para canonizar a Nicolai Le-  
nins como santo holseviki, está ganando cada día nue-  
vos adeptos.

## SALE PARA ESTADOS UNIDOS EL PRISIONERO AMERICANO LIBERTADO POR LAS AUTORIDADES ALEMANAS

HAMBURGO, 1. — Curtis H. Griffith, que fué puesto en  
libertad en Mosba después de haber servido parte de su  
sentencia por tratar de secuestrar a Grover Cleveland Berg-  
doll se embarcó esta noche para Nueva York.

## RUMANIA EXPLICA A LA GRAN BRETANA LO DEL PRESTAMO DE FRANCIA

BUGAREST, 1. — Rumania ha dado seguridades a la  
Gran Bretaña respecto a que el propuesto crédito francés  
de cien millones de francos, no perjudicará las operaciones  
financieras de Rumania hacia la Gran Bretaña. Las se-  
guridades dadas por Rumania responden a la reciente nota  
pasada por el Gobierno Inglés sobre el particular.

## ORIZABA OCUPADA POR LAS FUERZAS DEL GOBIERNO

CIUDAD DE MEXICO, 1. — Orizaba ha sido ocupada por  
las tropas federales sin que encontraran ninguna resistencia  
de parte de los rebeldes. Se cree que con la ocupación de  
esta posición, el camino a Veracruz queda abierto para las  
fuerzas del Gobierno.

## BATTLING SIKI DERROTADO EN LOS EE. UU.

MINNEAPOLIS, 1. — Joe Lohman, de Toledo, Ohí, ven-  
ció por decisión a Battling Siki en un encuentro a diez rounds  
celebrado aquí.

## SE LOGRA SALVAR A TREINTA VICTIMAS DE UN NAUFRAGIO EN EL RIO OHIO

PADUCAH, Kentucky, 1. — Treinta personas entre pa-  
sajeros y tripulantes, fueron salvados del naufragio del va-  
por "G. E. Fowell" que se hundió en el Río Ohio, a siete mil-  
las de esta población, a causa de haberse roto el casco

# La actualidad en México

## PROCLAMA DEL GOBERNADOR DE ARIZONA CONTRA EL COMERCIO DE ARMAS CON LOS REBELDES

El Gobernador de Arizona, Esta-  
dos Unidos, el Honorable George  
W. P. Hunt, ha dirigido una pro-  
clama condenando el comercio de  
armas con las facciones rebeldes  
de México que tienen acreditados  
representantes en el estado de su  
jurisdicción.

Considerando —dice el funciona-  
rio norteamericano— que desde ha-  
ce algunos años, bajo la adminis-  
tración del Presidente Obregón,  
México ha vivido sobre una base  
de completa paz, que hoy se ve per-  
turbada por una guerra civil en la  
que el Pueblo de Arizona debe man-  
tener una estricta neutralidad, aun  
que sus simpatías manifiestan es-  
tán con el Gobierno Constituido,  
que hace grandes esfuerzos por es-  
tablecer la normalidad de la vida  
constitucional, se encomienda a to-  
dos los hombres de negocios y Co-  
merciantes del Estado de Arizona  
señalarse aceptar y cumplir órdenes  
por implementos de guerra para  
los rebeldes.

Recomienda asimismo a las auto-  
ridades del Estado vigilar estrecha-  
mente los movimientos de los

rebeldes refugiados en el territorio  
de su jurisdicción, a fin de que no  
violen las leyes de la neutralidad  
interferidos en México clandestina-  
mente.

## LA VALIOSA COOPERACION PRESTADA EN LAS ULTIMAS OPERACIONES MILITARES POR LOS OFICIALES Y CADETES DE LA ESCUELA NACIONAL DE AVIACION

Una eficientísima y activa labor  
están desarrollando las escuadri-  
llas de aviones que operan en las  
diversas zonas en que se combate  
a los rebeldes.  
Diariamente se realizan vuelos  
de reconocimiento y de bombardeo  
sin que uno solo de los aviadores  
se haya visto obligado a tomar tie-  
rra o haya sufrido accidente de im-  
portancia.

De las más audaces exploracio-  
nes realizadas, son las cinco que  
se han practicado sobre Guadalupe  
ra, uno de los centros más fortifi-  
cados donde se poseen las tropas  
sublevadas por el Ex-General  
Fruite Estrada.

Se calcula de cincuenta a sesenta  
el número de aviones que han  
operado en los diferentes sectores  
de batalla.

# Certamen literario para la edición nacional de LA TRIBUNA

Resuelto que la edición nacional de LA TRIBUNA que  
hemos venido anunciando se publique el día 19 de abril ve-  
nidero de acuerdo con lo prometido, este diario abre un  
concurso literario, sobre las bases siguientes:

podrán tomar parte en él todos los escritores que se  
encuentren en el país, nacionales o extranjeros:  
cada escritor puede concurrir a uno o a todos los tem-  
as que al final se enumeran:

desde esta fecha hasta el día veintinueve de febrero  
entrante a las 12 p. m., se recibirán los trabajos para este  
concurso, los que deben ser dirigidos a LA TRIBUNA, San  
José, Apartado de Correos No. 362.

cada uno de los trabajos destinados a este torneo de-  
berá venir suscrito con un seudónimo: en un sobre adjunto,  
perfectamente cerrado, y cubierto con el seudónimo usado  
para firmar el trabajo respectivo, vendrá una tarjeta con el  
nombre del concursante.

el jurado calificador de estos trabajos se nombrará y  
publicará, a más tardar, el quince de febrero entrante.

todos los trabajos recibidos serán publicados por LA  
TRIBUNA una vez pasada la calificación, si así lo desean  
sus autores;

los trabajos premiados se publicarán en la edición na-  
cional con las fotografías de los autores y una nota de la  
Redacción;

los vencedores serán premiados por la Empresa en la  
forma estilada para estos concursos, estableciéndose un  
primero y un segundo premios para cada tema;

quienes lo deseen pueden pedir mayor información res-  
pecto a este certamen dirigiéndose al Apartado 362; las  
consultas serán atendidas con todo esmero;

los temas del concurso son los cinco siguientes:  
I—Un Poema.  
II—Un Soneto.  
III—Una Crónica.  
IV—Un Cuento.  
V—Estudio. — Tema: Porvenir de la agricultura cos-  
tarricense.

El asunto de cada uno de los cuatro primeros temas  
es de libre elección.  
Este diario en vez de enviarse por correo  
de preferencia pueden ser depositados en las oficinas  
de este diario en castellano.

Se aconseja que en los sobres se ponga una leyenda  
así: "Certamen Literario de LA TRIBUNA. — 1924."

San José, C. R., 23 de Enero de 1924.

NUEVO MERCADO DE SAN JOSE  
(AL LADO NORTE DEL MERCADO MUNICIPAL)  
QUEDA ABIERTO AL PUBLICO DESDE HOY  
Venta de viveres de todas clases. Sección especial para aves  
de corral.

# Hoy comienzan las Fiestas Cívicas en Escasú

## PROGRAMA

### DIA 2

A las 5 a. m. — Alborada y diana  
con bombetas.  
A las 10 a. m. — Juegos atléticos.  
A las 12 m. — La comparsa de  
brujas y duendes recorrerá el dis-  
trito de San Antonio.  
A las 3 p. m. — Gran corrida de  
toros.  
A las 7 p. m. — Gran retreta.  
A las 9 p. m. — Juegos de pólvora.  
A las 10 p. m. — Cine con nuevo  
y variado programa.

### DIA 3

A las 5 a. m. — Alborada, diana y  
bombetas.  
A las 9.30 a. m. — Gran Match de  
Foot-Ball entre los equipos EL  
ALACRAN, de San José, y LIGA  
DEPORTIVA ESCASUCERA.  
A las 12 m. — Carrejas de cintas,  
en las que se disputarán doce pe-  
queñas cintas bordadas por simp-  
licas señoras.  
A las 1 p. m. — La Comparsa del  
Cajón recorrerá el distrito del  
Centro.

A las 8 p. m. — Corrida de toros,  
entre los cuales se lidiarán los de  
mosos malizos.  
A las 7 p. m. — Retreta y batalla  
de perflumadoras.  
A las 9 p. m. — Juegos de pólvora.  
A las 10 p. m. — Nuevo programa  
de Cine.

### DIA 4

A las 5 a. m. — Saludo, al día  
con alegre diana y siempre las  
atroradoras bombetas.  
A las 9 a. m. — Juegos de Sport.  
A las 12 m. — La Comparsa de la  
Copetona recorrerá el distrito de  
San Rafael.  
A las 2 p. m. — Gran corrida de  
toros. Habrá nuevos y bravos mal-  
izos.  
A las 7 p. m. — Retreta y ba-  
talla de confetti.  
A las 9 p. m. — Baile de Misa-  
ras.  
A las 10 p. m. Cine, en donde el  
famoso HAROLD LLOYD hará las  
delicias del público.

# DOS CUOTAS MAS

El Lic. don Ventura Casoria,  
tomo tesorer del grupo de con-  
tistas de los terrenos de Chi-  
ría, ha depositado en la Admi-  
stración Principal de Rentas la  
suma de \$ 372.00, o sean dos  
lotas, correspondientes a los  
señores Guillermo Tinoco Gutié-  
rrez y Jorge Aragón Ramírez.  
Esa suma está a la orden del

señor Ministro de Fomento, igual  
que las partidas anteriormente  
enteradas, y corresponde, como  
aquellas, al primer abono para  
el camino a dichos terrenos.

El trabajo para ese camino  
no se ha empezado todavía, pe-  
ro será en todo el curso del pre-  
sente mes.

El uso de  
esta crema es  
indispensable  
para la belleza  
de la piel.  
El uso de esta  
crema es indispensable  
para la belleza de la piel.  
El uso de esta crema es indispensable  
para la belleza de la piel.

Blancas la piel  
y quita los pecos,  
duración de los  
y resacas.

REGISTRO EN LA  
NUEVA BOTICA NACIONAL  
SAN JOSE - COSTA RICA